
Commission Départementale de l’Arbitrage 

Saison 2023- 2024 
 
La saison 2023/2024 s’achève, le District va renaître d’une nouvelle équipe pour apporter une 
dynamique indispensable à la continuité de son fonctionnement. L’organigramme de la CDA sera 
également revu puisque plusieurs personnes vont stopper leur activité dans cette commission. 
Concernant l’arbitrage, même si tout n’a pas été parfait, nous avons essayé de couvrir le maximum de 
matchs avec un effectif largement en hausse en deuxième partie de saison.  
Un nouveau logiciel de gestion des désignations a été mis en place en début de saison, 
malheureusement il nous a causé beaucoup de problèmes jusqu’à ses dernières mises à jour toutes 
récentes qui lui apporte un fonctionnement nettement amélioré. 
Certains arbitres n’ont pas eu des comportements respectueux avec les clubs ou notre commission et ils 
en ont été sanctionné. Un soulagement, nous n’avons pas eu de faits de violence physique grave sur 
arbitre cette saison, espérons que ce comportement perdure.  
En collaboration avec la commission statut de l’arbitrage, nous avons organisé des réunions 
d’informations avec les clubs à Langeac et au District. 
Un grand merci aux différents clubs qui ont accueilli nos stages ou formation tout au long de la saison : 
Velay FC, Coubon, Blavozy, Brioude, Langeac, Yssingeaux, Vergongheon. 
 

La commission s’est réunie à 5 reprises aussi bien en plénière qu’en restreinte.  Le stage de rentrée a eu 
lieu le 9 septembre à Saint-Paulien et le rattrapage le 15 octobre à Coubon. Environ 90 participants 
pour aborder les nouvelles directives et les documents administratifs de la saison. 
 

Les échanges d’arbitres ont pu se poursuivre avec Le Cantal et Le Puy-de-Dôme à raison de deux par 
mois maximum.  
 

Nous devons toujours fournir régulièrement des arbitres assistants pour couvrir la catégorie R3 et 
parfois la R2, voir la R1, aussi bien dans notre département que dans les départements voisins puisque 
dans certaines poules de R3, les assistants ne doivent pas appartenir aux districts des équipes en 
présence. Nos championnats sont donc impactés par ces arbitres qui ne peuvent être présents sur nos 
rencontres départementales au détriment de certains clubs couverts au Statut de l’Arbitrage. 
 

 
EFFECTIF 
 
Comme cela est prévu au Statut de l’arbitrage, nous avons arrêté les effectifs au 28 Février et ils se 
décomposent de la manière suivante : 

 

Dates District Ligue Auxiliaire D5 TOTAL 

28/02/2024 129 19 7 155 
28/02/2023 108 21 5 134 
31/03/2022 107 17 8 132 
31/01/2020 109 20 7 136 
31/01/2019 90 21 9 120 
31/01/2018 92 25 25 142 
31/01/2017 88 27 27 142 
31/01/2016 76 25 33 134 
31/01/2015 84 23 26 133 



Les plus jeunes arbitres officiels ont seulement 13 ans et le plus ancien 73 ans. 

Pendant la trêve estivale, nous perdons environ 20% de nos effectifs d’arbitres que nous arrivons à 
compenser grâce aux formations initiales que nous organisons dans la saison.  

La CDA met tous les moyens en œuvre pour faciliter les désignations en fonction des disponibilités, 
elle permet régulièrement aux arbitres/joueurs de pouvoir jouer de temps en temps, cette organisation 
n’est possible que si nous connaissons les dates des rencontres et les indisponibilités de chacun 
suffisamment à l’avance. Nous ne pouvons pas être tenus responsables des indisponibilités importantes 
de certains arbitres qui mettront certainement leur club non en règle en fin de saison car ils n’auront pas 
effectué le nombre minimum de match requis. 

 
OBSERVATIONS DES ARBITRES, TESTS PHYSIQUES ET QUESTIONNAIRE 

Responsables : Dominique CUOQ – Stéphane POUZOLS - Bernard CHANTEMESSE 
Chaque arbitre doit réaliser un test physique en début de saison en fonction de son niveau. Ce test 
oblige chacun à être prêt dès le début de saison. Les arbitres qui réussissent le test sont observés dans 
leur catégorie au cours de la saison, les autres ne sont pas observés et ne peuvent pas monter de 
catégorie. 

Au cours de cette saison 174 observations environ ont donc été réalisées qui se décomposent de cette 
façon : 

 28 observations en D1 ; 29 observations en D2 ;  
  54 observations en D3 ou D4 ;  
 63 observations en Jeunes 

Pour les arbitres qui officient en D1 et D2, 2 groupes de 7 ou 8 arbitres, ils sont observés par les 2 
mêmes observateurs et le classement se fait par rang.  
 

Les autres arbitres sont vus une seule fois, sauf les stagiaires qui ont deux examens. Les arbitres qui ne 
participent pas au stage de début de saison, ni au rattrapage ne sont pas vus et ne sont donc pas classés. 
 

Nous essayons de mettre davantage l’accent sur nos accompagnements de nos jeunes arbitres afin de les 
rassurer et surtout de les fidéliser.  
 

Afin de s’assurer que chacun maîtrise les lois du jeu, un questionnaire en ligne est réalisé au cours de la 
saison. Celui-ci permet aux arbitres de se replonger dans les lois du jeu et d’étudier des cas où des 
erreurs ont eu lieu sur les terrains. La note au questionnaire permettra de départager certains arbitres au 
moment du classement. 
 

Classement des arbitres :  
Le classement des arbitres sera réalisé à la suite de la dernière CDA du mois de juin. 
 
 
DESIGNATIONS ARBITRES SENIORS 

Responsable : Dominique CUOQ 
 
Je vais commencer ce bilan en remerciant Raymond Fournel, qui tirera sa révérence de la Présidence du 
District de la Haute-Loire cette fin de saison. Merci beaucoup à tout ce qu'il a apporté au football de notre 
département et à son soutien au corps arbitral. 
C'est également avec un pincement au cœur que je vais remercier notre Président de CDA, Stéphane 
Pouzols. Il a su durant ses 8 années de présidence apporter un élan considérable pour permettre à chacun 
de nous de progresser. C'est un travailleur acharné qui a œuvré grandement à la progression du corps 



arbitral au sein de notre département. Nous avons eu la chance d'être dirigés par une personne qui 
travaille pour les autres sans regarder son intérêt personnel. Nous partageons beaucoup de valeurs 
communes et cela aura été un grand plaisir de travailler avec lui durant ces quelques années. 
Heureusement, il ne sera pas très loin et nous pourrons, je n'en doute pas, compter sur son expérience et 
sur l'expérience qu'il va acquérir dans ses nouvelles fonctions. 
 
Concernant les désignations des arbitres séniors, la saison a été un peu douloureuse. Bien évidemment par 
quelques arbitres et clubs qui pensent que les bénévoles ne savent pas quoi faire et sont à disposition 7 
jours sur 7 et 24h00 sur 24. Mais surtout cette saison, par la mise à jour du logiciel des désignations. Les 
clubs ont pu s'apercevoir de quelques bugs, mais pour les arbitres et surtout pour les désignateurs, le début 
de saison a été horrible. Faire et défaire, c'est travailler, mais pour un bénévole qui est encore en activité, 
c'est épuisant. Et je pense qu'en Haute-Loire, nous n'avons pas été trop mauvais par rapport à certains 
collègues des départements voisins. 
 
Certains croient que faire les désignations, c'est cliquer sur un bouton et attendre que cela se passe. Mais 
ce n'est pas tout à fait cela. Il faut tenir compte que la Ligue qui demande à mettre des assistants en R3 et 
qui souhaite que des rencontres soient couvertes par des assistants des départements voisins. Pour cela, il 
faut remplir un fichier Excel. Il faut également jongler avec les clubs qui jouent en Haute-Loire, mais qui 
dépendent géographiquement d'un département voisin.  Le logiciel ne sait pas le gérer. Comme il ne sait 
pas gérer les arbitres de ces clubs. A cela on va ajouter les échanges d'arbitres entre nos districts 
limitrophes. Ensuite, il faut observer chaque arbitre 2 fois dans la saison pour les D1 et D2 et une fois 
pour les autres. Et quand on a une vague de nouveaux arbitres qui ont réussi l'examen, il faut tous les faire 
accompagner lors de leur première rencontre et une autre fois dans la saison. Tout ceci sans tenir compte 
de l'arbitre qui travaille jusqu'à 13h00 et les clubs qui changent les horaires des matches au dernier 
moment. 
Bref, sur la saison 2023/2024, j'aurai passé plus de 100 heures pour faire les désignations des arbitres de 
la Haute-Loire pour 2290 désignations. Sur ces désignations, j'ai dû remplacer à 97 reprises un arbitre 
après désignation. Ce qui a obligé à faire 274 changements d'arbitres. Ceci est dû également au fait que 
certains clubs déplacent leurs rencontres tardivement. Ces 10% de remplacements font perdre plus de la 
moitié du temps. 
Quand les indisponibilités et les horaires des rencontres sont anticipés 18 jours avant, cela permet d'avoir 
une gestion bien plus simple pour tout le monde. 
 
Grâce aux derniers recrutements, nous avons pu désigner jusqu'à 91 personnes le week-end du 24 mars 
(journée où beaucoup de nouveaux arbitres ont été accompagnés) et toutes les rencontres, de la Coupe à la 
D5, ont pu être couvertes pour le week-end de Pentecôte. 
 
Nous avons certes quelques arbitres qui n'ont pas toutes les qualités pour permettre de bonnes prestations, 
mais certains sont très bons et j'espère pouvoir les garder assez longtemps pour leur permettre de 
progresser et prendre beaucoup de plaisir sur cette fonction. 
Un grand merci également à tous nos observateurs qui ne comptent pas leur temps pour accompagner les 
arbitres et leur permettre de progresser. Cela permet de déceler les meilleures et d'aider les moins doués ; 
Sans les observateurs, ni sans les bénévoles qui œuvrent toutes l'année pour former les candidats de 
district et de ligue, pour accompagner les arbitres sur les rencontres et les tournois, pour écouter les 
arbitres en détresse, pour les accompagner lors de commissions, nous ne pourrions pas officialiser sur 
autant de rencontres. 
 
Il est important que tous les acteurs du football prennent conscience que l'arbitre est un être humain, une 
fille, un père, un petit fils, une sœur, un ami, qui vient là pour permettre aux joueurs de jouer au sport le 
plus populaire de la planète. Comme les joueurs, il peut se tromper. Comme les joueurs, il peut avoir un 
jour sans. Mais à la différence des joueurs, il ne peut pas être remplacé ou se cacher derrière les autres. Il 
doit aller jusqu'au coup de sifflet final.  
 



Cette année encore on a eu des arbitres qui ont essayé de faire bonne figure à la fin de la rencontre, mais 
qui se sont effondrés une fois avoir quitté le match. Les joueurs discutent avec leurs collègues et cela leur 
permet de percer l'abcès ou d'apaiser la tension. L'arbitre est parfois accablé de tous les côtés et même si 
on a été mauvais, c'est très dur à supporter. Cette année, un arbitre qui a de l'expérience pourtant, a été 
retrouvé chez lui en tenue d'arbitre après une rencontre. Il était complètement déboussolé à cause d'une 
bagarre et d'une fin de match complètement folle, dans laquelle il n'avait pas été impliqué mais qu'il avait 
dû gérer. A cela s'ajoute le fait qu'il devait faire les démarches administratives et les rapports nécessaires.  
Il est resté traumatisé un certain temps avant de pouvoir reprendre l'arbitrage.  
Un joueur qui loupe un pénalty, cela fait partie du jeu. Un arbitre qui ne siffle pas le pénalty, c'est un 
voleur. Pourtant le résultat est le même. 
Soyons tolérant avec nos arbitres. On a besoin d'eux. 
 
Heureusement, le foot de notre département est relativement sain et merci à tous les clubs qui nous 
accueillent avec respect et qui savent prendre du recul quand il y a des moments moins agréables.  
Je pense que, tout comme je prends plaisir à essayer de désigner au mieux les arbitres de notre district, 
bon nombre de nos arbitres prennent du plaisir à venir sur les terrains pour permettre à chacun de jouer… 
Un grand merci à nos arbitres, qui chaque week-end représentent la CDA et le District de la Haute-Loire. 
Nous sommes fiers de vous compter parmi nous.  
Chacun à notre niveau, nous permettons que des jeunes et des moins jeunes, que des filles et des garçons, 
que des femmes et des hommes, puissent chaque week-end se retrouver autour de ce rectangle vert qui est 
le terrain de tant de passion. 
 
MERCI AUX ARBITRES DE LA HAUTE-LOIRE 
 
 
DESIGNATIONS ARBITRES JEUNES 

Responsable : Philippe FABRE – Stéphane POUZOLS 
 
Il y a eu 723 matchs à arbitrer et nous avons fourni 609 arbitres (84%) dont 386 jeunes arbitres (53%) et 
223 seniors (31%). Ce qui fait qu'il y a eu quand même 114 (16%) de matchs sans arbitres, 
essentiellement des U15 District 
 
Les 46 jeunes arbitres en cette fin de saison ont surtout officié en U15 District et en Régional : U20 et 
U18 comme assistants et U16, U15 et U14 comme centraux. Certains un peu plus murs et âgés ont fait 
des matchs de U18 District. 
Parmi les plus anciens des jeunes, seulement 8 ont fait plus de 15 matchs. Certains des derniers arbitres 
formés en février ont déjà arrêté. 
 
J'ai fait appel à 54 seniors pour compléter surtout pour les U18, certains n'ont fait qu'un match d'autres 
plus demandeurs ont dépassé la dizaine voire la vingtaine pour un arbitre en particulier. Je les remercie 
pour leur disponibilité 
 
Le nombre d'arbitres jeunes est passé de 22 à 46 après les vacances d'hiver au début mars avec beaucoup 
de jeunes du bassin de Brioude où Jens, qui était venu faire des séances, a parfaitement réussi à motiver 
une dizaine d'entre eux. 
Le problème est qu'il manque de structures sur ce bassin puisqu'il n'y a que 6 clubs pour 12 arbitres 
locaux. Alors que ce problème ne pose pas sur Le Puy ni trop sur le secteur d'Yssingeaux.  
Ce qui risque de décourager les jeunes en manque de matchs. 
 
J'ai eu 2 problèmes majeurs tout au long de cette saison : 
- Le premier concerne le fait que les jeunes mais aussi les seniors ne se mettent pas indisponibles assez tôt 
(Lundi soir) ce qui oblige à changer sans cesse les désignations. On retrouve parfois les mêmes. 
- Le second concerne certains clubs (surtout les clubs qui ont des équipes de Ligue ET de District : le Puy, 
Brioude, Monistrol, Espaly, Groupement Blavozy-St Germain et ORB/USSL) qui changent les horaires 



ou les dates des rencontres après le mardi sans se soucier de la disponibilité des jeunes arbitres !! 
Depuis le début décembre, j'ai recensé 45 rencontres qui ont vu des modifications : heures, date ou forfait 
de dernière minute pour certains motifs bien bizarre ! 
J'espère que le nouveau bureau du District prendra enfin des mesures efficaces contre cette pratique qui 
n'existe pratiquement pas à la Ligue en raison de pénalités financières. 
 
J'en profite pour remercier les observateurs qui ont bien voulu suivre tous ces nouveaux lors de leur début 
et les arbitres seniors qui ont participé au bon déroulement des rencontres U18. 
Félicitations à tous les arbitres qui ont officié pour les 1/2 et Finales des Coupes U15 et U18 à Fontannes 
et j’encourage les plus motivés des jeunes à passer le concours Ligue afin de progresser dans la 
hiérarchie. 
 
En point positif nous avons eu la possibilité de désigner nos jeunes arbitres sur la Finale départementale 
U13 Pitch à Yssingeaux. Ces rencontres représentent un bon « outil de travail » pour la formation 
pratique de nos jeunes arbitres. Cette saison nous y avons désigné 14 arbitres et 7 accompagnateurs, ce 
qui nous a permis de faire un excellent travail. 
A l’issue de cette journée, nous avons retenu deux arbitres pour la finale Régionale à Feurs. Au final, 
nous avons pu désigner 5 arbitres pour la phase régionale. L’ensemble des jeunes ont pris beaucoup de 
plaisir à évoluer à un niveau supérieur, découvrir des nouvelles équipes et de nouveaux collègues d’autres 
district. Une expérience enrichissante qui leur donnera certainement la motivation de continuer. 
 
Je tiens aussi à te remercier une nouvelle fois car j'ai passé une bonne saison car je savais que je pouvais 
m'appuyer sur tes connaissances supérieures aux miennes en matière d'arbitrage et pour ta disponibilité de 
tous les instants. 
Je voudrais aussi remercier Dominique avec qui nous avons fait bon ménage.  
 
 
MISE A L’HONNEUR DE NOS JEUNES ARBITRES AVEC LE PUY FOOT 43 
 
Au cours de la saison, nous avons eu la chance de pouvoir mettre à l’honneur une de nos jeunes arbitres 
sur le match de quart de finale de la Coupe de France du Puy Foot 43 contre le Paris Saint-Germain. 
Maelys Guillon, jeune arbitre féminine du Puy Foot, a eu le privilège de cette récompense.  
Je tiens à remercier le club du Puy Foot 43, ses dirigeants et son président qui ont permis la réussite de 
cette opération importante dans la promotion de l’arbitrage pour nos jeunes arbitres. 
 
 
A NOS CHARGÉS DE DEVELOPPEMENT ET DE PROMOTION EN 
ARBITRAGE (CDPA) 
 
L’augmentation de nos effectifs est certainement due à notre travail acharné depuis plusieurs saisons mais 
il faut bien reconnaître qu’une grande part de cette réussite revient à nos « chargés de développement et 
de promotion en arbitrage » recrutés l’été dernier. Plus qu’un rôle d’ambassadeur participant à la 
promotion de l’arbitrage, leur mission consiste à activer au plus près des terrains les synergies entre les 
ressources de chaque territoire (clubs, districts, établissements scolaires…) avec un objectif commun : 
recruter et fidéliser. 
Force est de constater que la première mission de recrutement est totalement réussie. Leur deuxième 
mission est sur les bons rails, un stage de jeunes arbitres a été organisé à Yssingeaux avec des activités 
ludiques et théoriques. Des séances de fidélisation seront organisées à Vergonheon et au Puy pour faire un 
premier bilan de la saison avec l’ensemble des nouveaux arbitres, leur rappeler les formalités à réaliser 
pour leur renouvellement avec notamment le dossier médical obligatoire à faire valider par le médecin. 
En charge de la convocation, à la gestion des inscriptions, des relances et de l’organisation totale de ces 
journées, c’est clair que notre commission a été soulagée d’une charge de travail importante. Pour des 
« petits » district comme le nôtre, sans Conseiller Technique en Arbitrage, ces deux personnes ont été 



sans conteste indispensable à notre progression. Souhaitons que leur contrat qui se terminera l’an 
prochain, soit renouvelé pour continuer cette ascension indispensable pour l’arbitrage. Jens Recher et 
Emmanuel Seva vous avez su mettre vos connaissances et votre passion au service de l’arbitrage 
altiligérien, la Commission de l’Arbitrage de la Haute-Loire vous en remercie grandement. 

 

FORMATION DES CANDIDATS LIGUE 

Responsables : Mickael BENALOUANE et Raphaël ROBERT 
 
Pendant la saison, nous préparons nos arbitres pour les différents examens Ligue organisés par la 
LauraFoot. Réunis sur plusieurs soirées, les jeunes arbitres ont révisé les différentes lois du Jeu autour de 
questionnaire et ont été initié à la rédaction de rapports disciplinaires. Cette saison, nous avons mis en 
place une formation expérimentale mutualisée avec les 4 districts de l’ex-Auvergne. Bien meilleure 
organisation et moins contraignante pour nos formateurs puisque chaque district avait la charge de 
l’organisation chacun à son tour, soit une fois sur quatre. 
 
Un jeune candidat a validé l’examen théorique en Janvier 2024, il s’agit de Ianis Valette.  
 
Le prochain examen aura lieu le samedi 8 juin. Nous devrions présenter au moins deux candidats seniors 
et un candidat jeune. Nous leur souhaitons bonne chance. 
 

 
FORMATION DES CANDIDATS DISTRICT 

Responsables : Bernard CHANTEMESSE – Alexandre MARTIN – Raphaël ROBERT 
 
Depuis plusieurs saisons, la commission organise les formations initiales uniquement au siège du 
District. Cette saison nous avons mis en place 2 examens d’arbitre de district qui ont eu lieu en Octobre 
2023, et en Février 2024. J’en profite encore pour remercier le club et la municipalité de Blavozy qui 
nous prêtent leurs installations sportives et qui mettent tout en œuvre pour que nos formations soient 
une réussite. 

La formation se déroule sur 2 vendredis soirs, 2 samedis toute la journée et 1 samedi matin au district. 

Les formations comprennent des séances théoriques sur les différentes Lois du jeu et 2 séances 
pratiques sur le terrain (placement, gestuelle, etc.…). Le dernier samedi après-midi était consacré à 
l’examen et sa correction. 

Pour cette saison, nous avons organisé une formation supplémentaire à Massiac en collaboration avec 
les Districts du Cantal et du Puy-de-Dôme. D’autres arbitres ont également validé leur formation dans 
certains districts voisins et nous avons eu deux filles qui ont participé à la formation initiale 100% 
féminine à Lyon. 

La réussite nécessite l’obtention d’une note de 15/30. Toutes les personnes qui ont réussi cet examen ont 
été convié à se présenter le samedi suivant au district pour être initié à la FMI et aux différentes 
formalités administratives. 

Au total, en 2023-2024 nous avons eu 54 arbitres (Un record !!!) dans les formations organisées dans la 
Haute-Loire. La CDA remercie les personnes qui ont contribué au bon déroulement de ces formations 
notamment quelques arbitres de Ligue qui ont pu apporter leur expérience pour la formation pratique 
sur le terrain ou pour les accompagnements de ces nouveaux arbitres lors de leurs premières rencontres.  
 



CONCLUSION 

La CDA a réalisé les différentes missions qui lui sont attribuées par le Conseil de District. 

Il est aussi temps pour moi de laisser ma place à un nouveau président de commission qui saura avec sa 
nouvelle équipe, j’en suis certain, continuer à servir le football départemental. 

Pour ma part, je devrai normalement occuper le poste de représentant des arbitres au Conseil de Ligue 
avec des missions dans plusieurs commissions de la Laurafoot, c’est pourquoi il n’était plus 
envisageable, de pouvoir tout cumuler. A la lecture de ce compte rendu, je pense laisser la commission 
de l’arbitrage avec des bonnes bases de travail, les nouvelles idées seront sans aucun doute 
indispensables à son développement. Comme je m’y suis engagé, si besoin je resterai disponible 
quelques temps pour aider la nouvelle équipe à se mettre en place. 

J’en profite pour remercier toutes les personnes qui ont collaboré au bon fonctionnement de l’arbitrage, 
une pensée particulière à mes deux formateurs et prédécesseurs René Mouilhade et Lilian Jury. Un 
grand merci également à notre Président de District Raymond Fournel qui va laisser son poste occupé 
depuis de nombreuses années, il méritera bien un dernier hommage le 15 juin prochain. 

Je souhaite également une excellente réussite à la nouvelle équipe du District qui sera élue par les clubs 
lors de l’Assemblée générale à Blavozy en juin prochain. Le District avait besoin d’un nouveau souffle, 
pour la première fois, deux listes sont proposées aux clubs pour amener ce changement et c’est aux 
clubs de faire ce choix important. 

Pour terminer, je tiens à remercier tout spécialement Dominique Cuoq et Philippe Fabre pour leur 
travail important et fastidieux dans les désignations, Raphaël Robert pour son implication régulière 
dans les missions importantes de la CDA ainsi que l’ensemble des autres membres de la commission 
qui s’investissent pleinement dans nos différentes activités ainsi que tous les arbitres, les observateurs, 
les membres de l’UNAF, les salariés et les membres du Conseil de District qui nous aident pleinement 
dans l’exercice de nos fonctions.  

Bonne trêve estivale et au plaisir sur les terrains ou ailleurs. 
 
Stéphane POUZOLS 
Président de CDA 43 
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